

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Leones, 15

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Teléfono, 70

Año VIII.

Viernes 6 de Abril de 1906

Núm. 1.951

## Política al día

Una Comisión de romeristas ha visitado ayer al señor Bergamín, el cual les ha manifestado que no creía procedente la celebración de la asamblea proyectada, sino que, por el contrario, recomendaría desde luego á todos los Comités y organizaciones del partido su disolución, para ingresar en su día en el partido liberal conservador, acatando incondicionalmente la jefatura del señor Maura.

El Gobierno descubrió hace pocos días una conspiración carlista en Barcelona.

Era de tan poca consistencia la supradicha conspiración, que ya no se habla de ella.

Ahora la que priva es otra conspiración, que acaso sea de tan escasa consistencia como la descubierta en Cataluña.

Es una conspiración de ex-ministros liberales.

En estos días han celebrado conferencias algunos de los prohombres del partido, para tratar de la marcha del Gobierno.

Esta conspiración, por las noticias que de ella han transcendido, no se propone derribar nada, ni destruir nada, ni sustituir nada.

Los conspiradores, según parece, son moros de paz.

Se dice que su propósito es dirigir una amistosa indicación al presidente del Consejo de ministros, entendiéndose que interpretan el sentimiento de gran parte de la masa liberal, en el deseo de que el partido deje la huella democrática á su paso por el poder.

Quiéren, á lo que parece, que los atropellos del Ferrol se repitan y por esto los aludidos exministros liberales aspiran á que la orientación del Gobierno se determine francamente hacia la izquierda, á que se realice una labor verdaderamente liberal.

Y muera el que no piense igual que pienso yo. Esto por supuesto no es libertad, es sancionar el régimen de las pedreas.

## El Rey en Canarias

Telegramas de Mencheta

EN LA ISLA DE HIERRO

Tenerife 4.—Zarpamos de La Palma á las dos de la madrugada, para ir á la máquina frente á la isla Hierro á las siete.

Los ministros aconsejaron al rey que no desembarcase, pero S. M. dijo: No quiero ver tierra española sin pisarla. Transigieron los ministros y nos aproximamos al cañonero «Alvaro de Bazán», donde transbordamos.

Cerca de tierra zozobró la primera lancha en la que iban los músicos, el piquete de marineros y el jefe de la Guardia civil señor Lomo. Todos se salvaron á nado, se perdieron cinco fusiles y seis instrumentos. En otra lancha desembarcamos el conde de San Román, Saucedo, el gobernador civil, Campúa y yo.

En la falda real iban Don Alfonso, los ministros y los generales Pacheco, Boado y Bascarán.

Desembarcamos con gran dificultad y algún riesgo. El ministro de la Gobernación se mojó hasta las pantorrillas.

Los grupos dieron vivas al rey valiente.

El alcalde dijo al rey que los isleños grabarán en su corazón esta visita. El rey sabió á una altura por un camino difícil, empinado y pedregoso, siendo aclamado. Los campesinos, entusiasmados, invitaban al monarca para que llegara á Valverde. Los ministros se opusieron ante el temor de que fuera el regreso peor que la llegada. Reembarcamos sin novedad, dirigiendo el rey personalmente la operación.

La despedida por lo entusiasta, no tiene comparación. A bordo del «Alvaro de Bazán» llamó el rey al alférez de navío señor Gálvez, concediéndole la cruz roja del Mérito Naval, así como á los marineros de la lancha que zozobró, sufriendo desperfectos.

El monarca ha ofrecido satisfacer el valor de los fusiles é instrumentos perdidos.

Los marineros contusos están admirablemente asistidos.

Elógios á la serenidad y arrojo del rey.

Fondeamos en Gomera á las dos de la tarde.—Mencheta.

EN GOMERA

Tenerife 5 (12:30).—A las cuatro de la tarde desembarcó el rey en Gomera con algunos personajes del séquito, operación que resultó difícil por el estado del mar y las condiciones del puerto.

El general Bascarán corrió grave riesgo de caer al agua.

El monarca desembarcó junto á las breñas acantiladas. El ministro de Marina dirigió esta vez el desembarco.

S. M., trepando por monte propio para cabras, al frente de la comitiva, entró en el pueblo siendo objeto de aclamaciones unánimes y entusiásticas, dirigiéndose á la iglesia donde se cantó un *Te Deum* y al Ayuntamiento donde hubo recepción y se le ofreció un *lunch*, volviendo á bordo aclamado.

Don Alfonso y los ministros muy satisfechos de los viajes.

La salud en el «Alfonso XII» es inmejorable.

A las cinco de la tarde zarpamos para Fuerteventura.

El «Río de la Plata» que llegó á Tenerife con cartas y telegramas ha zarpado para Cádiz después de depositar los últimos.—Mencheta.

DE AGRICULTURA

## Arboricultura

Quando por efecto de la flexera empezaron á perderse las viñas en Francia y nuestros vinos eran buscados con empeño para sostener la demanda de los mercados franceses, los labradores creyeron que aquello iba á ser durable, y halagados por el precio que entonces obtenían nuestros caldos, creyeron que el negocio estaba en plantar viñas, y de viñas cubrieron valles y colinas á costa de muchos gastos y durísimos esfuerzos.

Pasaron pocos años; la flexera hizo su aparición en España: campos fértiles cubiertos de lozanas vides se trocaron bien pronto en eriales. En Francia se repoblaron los viñedos, se forzó la producción en Argelia y cesó de pronto la demanda de nuestros vinos, porque los franceses no los necesitaban. La consecuencia no se hizo esperar; bajaron los precios y hoy no son remunerados.

En las regiones vinícolas se esfuerzan los labradores en reconstituir los viñedos; bien está. Pero, por Dios, que se obre con prudencia; que ni todos los labradores están en condiciones de gas-

tar lo que la reconstitución del viñedo exige, ni los vinos han de lograr los altos precios á que antes se pagaron, ni es menester que todas las viñas perdidas se reconstituyan.

¿Qué haremos, pues? Sencillamente, buscar otras plantas de cultivo económico, de crecimiento rápido, de rendimiento seguro, y esto puede lograrse con el cultivo de los árboles.

Sin perjuicio de buscar y ensayar otros árboles, se puede recomendar en España el cultivo de los siguientes, ya experimentados, y que dejan buenos rendimientos, siempre en relación con el terreno y el clima de que se disponga.

En las márgenes de los ríos, el chopo da ramón para el ganado y madera, y es entre todos los árboles maderables el de más rendimiento, siempre que tenga agua abundante.

En los terrenos buenos, el ciruelo. La estimación que ha alcanzado en estos últimos años la ciruela eladía, ha decidido á los hortelanos, y no es necesario que nos esforcemos mucho en probar su conveniencia.

En las laderas y terrenos estériles, el almendro. Es el árbol que menos exige su fruto es muy buscado y lo será cada vez más, y con un año que no haya heladas primaverales le basta para llenar los bolsillos del propietario.

El olivo es el árbol que acaso presenta mayor porvenir. España tiene condiciones para ser la nación olivarera por excelencia.

Pero es menester que nuestros labradores comprendan que el olivo es un árbol frutal y no silvestre.

Quando se convengan de esta sencilla verdad y lo cultiven bien, y lo abonon y lo poden mejor que hoy y no le estropeen al recogerle el fruto, y combatan sus plagas y enfermedades, y luego hagan el aceite con más cuidado que hoy, entonces cada olivo será una mina.

Otros árboles pueden plantarse y explotarse con buenos resultados, tales como el avellano, el nogal, la higuera, el manzano, la morera y el peral. Lo que importa es elegir buenas variedades, cultivar bien y con constancia.

Hoy que estamos en la época oportuna, debemos no perder momento y volver los ojos á los árboles frutales ya conocidos, ó á otros que pueden importarse con poco riesgo. En hora buena que los grandes capitales se dediquen á reconstituir las viñas en terrenos fértiles. El labrador modesto encontrará satisfacción á sus anhelos, si cubre de ar-

boledas los terrenos de calidad inferior, donde luego hallará fruta para la venta, pasto para el ganado, leña para el hogar, pájaros que destruyan las plagas de insectos y lluvia ó humedad con que se eviten los efectos de las sequías prolongadas.

FILOSOFÍA MORAL

## La Instrucción

Cual la alimentación es necesaria de una manera imprescindible al individuo para reponer la pérdida natural de su organismo; de igual manera la instrucción es asimismo imprescindible por todos conceptos á cualquier hombre sea de la condición ó de la clase que sea.

El alimento es la nutrición del cuerpo, que sometido á las exigencias materiales, necesita sustancias que constantemente le repongan y contribuyan á darle nueva y constante vida.

La ilustración es un alimento del alma; el único, el solo y el exclusivo que puede recibir un ser organizado moralmente, puesto que es el único dotado de ese gigantesco atributo que se llama alma.

Puede el animal, desde luego, educarse en tal ó cual sentido; hacerse que desaparezca su fiera, su salvajismo, pero los seres inferiores no pueden educarse nunca; no pueden jamás prescindir de que no piensen.

El hombre en cambio tiene otra alimentación, otra tendencia, otros fines, grandes, inmensos, verdaderamente dignos de alabanza; y esa tendencia, ese deseo de sobresalir de grandeza, de ser más, es el que se reconoce y domina con el nombre de ilustración, diosa soberana á la cual debemos rendir nuestro homenaje y nuestro tributo.

## Pronósticos del tiempo

En Valencia, según oportunamente anunciamos, ha comenzado á publicarse la revista meteorológica que dirige Sfojón.

He aquí un extracto de los pronósticos que dicho acreditado meteorólogo hace para la primera quincena del mes actual.

BIBLIOTECA DE «EL DEFENSOR» 100

mi vida mentaría nada de aquello, y que yo holgaba, y había por bien de que ella entrase y saliese de noche y de día, pues estaba bien seguro de su bondad. Y así quedamos todos tres bien conformes, hasta el día de hoy nunca nadie nos oyó sobre el caso; antes cuando alguno siento que me quiere decir algo de ella, le atajo, y le digo; mirad, si sois mi amigo, no me digais cosa con que me pese, que no tengo por mi amigo al que me hace pesar, mayormente si me quieren meter mal con mi muger, que es la cosa del mundo que yo mas quiero, y la amo mas que á mí, y me hace Dios con ella mil mercedes y mas bien que yo merezco, que yo juraré que es buena muger, como vive dentro de la puerta de Toledo; y quien otra cosa me dijere, yo me mataré con él. De esta manera no me dicen nada, y yo tengo paz en mi casa. Esto fué el mismo año que nuestro victorioso emperador en esta

101 EL LAZARILLO DE TORMES

insigne ciudad de Toledo entró, y tuvo en ella Cortes, y se hicieron grandes regocijos y fiestas, como vuesa merced habrá oído. Pues en este tiempo estaba en mi prosperidad, y en la cumbre de toda buena fortuna.

FIN DEL LAZARILLO DE TORMES

— 3 —

Virgen de vírgenes pura, como me arredres tu amargura, comunícame su miel.

La Pasión en mi alma sella, hazme partícipe de ella y en conmemorarla fiel.

Que cada herida me llagne, que en divino amor me embriague la sangre del Redentor;

que del eterno suplicio en el día del Juicio me preserve tu favor.

Vigor de Cristo la muerte, y su gracia auxilio fuerte, y abrigo me dé su cruz;

y cuando el cuerpo fallezca, el alma alcanzar merezca del Paraiso la luz.

José Maria Quadrado.

97 EL LAZARILLO DE TORMES

ré, que fué un oficio real, en el cual el día de hoy yo vivo, y es que tengo cargo de pregonar los vinos que en esta ciudad se venden, y en almonedas y cosas perdidas; acompañar los que padecen persecuciones por justicia, y declarar á voces sus delitos: pregonero, hablando en buen romance. Hame sucedido tan bien que casi todas las cosas al oficio tocantes pasan por mi mano, tanto, que en toda la ciudad, el que ha de echar vino á vender, ó algo, si Lázaro de Tormes no entiende en ello, hacen cuenta de no sacar provecho. En este tiempo, viendo mi habilidad y buen vivir, teniendo noticia de mi persona el señor arcipreste de San Salvador, mi señor, porque le pregonaba sus vinos, procuró casarme con una criada suya; y visto por mí que de tal persona no podía venir sino bien y favor, acordé de lo hacer, y así me casé con ella, y hasta ahora no estoy arrepentido, porque allen-

Del 6 al 7, lluvias y nieves en el Centro del Continente; en nuestras regiones se producirán chubascos del 5 al 7 desde el Cantábrico al Mediterráneo, con vientos N. E. y N. O.

El día 8, empezarán a desarrollarse algunas lluvias en Galicia, Portugal y Andalucía, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El día 9, se producirá en la Península lluvias bastante generales, con algunas lluvias y vientos variables, dominando los del tercer cuadrante.

Del 10 al 11 continuará el mal tiempo en nuestras regiones, especialmente el 10, porque seguirá actuando en el Mediterráneo una depresión que ocasionará algunas lluvias, con vientos de entre N. O. y N. E. y descenso de temperatura.

El día 13 la depresión alcanzará el N. O. de la Península y el 14 se extenderá hasta el mar del Norte, ocasionando chubascos en el N. O. y N., hasta las regiones del Centro, con vientos S. O. y N. O. disminuyendo la temperatura.

El 15, un centro de perturbación se aproximará a las costas de Portugal, alimentando el régimen lluvioso, con vientos del segundo cuadrante.

en más de una ocasión le propuso para que ostentara en Cortes la representación de un distrito; pero Fernández Bordas no tenía apego a la política atraída su alma a los afectos dulces de la música y agradeciéndola declinó la distinción.



No era para mono; la política le hubiera robado tiempo que dedicar a su diversión favorita en la que tantos laureos ha conquistado y tantos tiene en perspectiva. De lo primero buena prueba son los elegios que le han tributado periódicos de todos los matices, desde *La Epoca* y *El Imparcial*, a *El Globo*, y *El Heraldo*, desde *La Iberia* a *Blanco y Negro*. De lo segundo su bagaje musical es prenda segura.

Después de todo no son extraños a los otros. Quien como el señor Fernández Bordas, alcanzó a los tres años el primer premio de violín en el Conservatorio, toma parte graciosamente en las funciones que organiza la Sociedad de Conciertos de Madrid y en muchos conciertos de asistencia Palacios, entre ellos y en varias ocasiones, el Palacio Real, quien es nombrado socio de mérito del Ateneo, y luego vicepresidente de esta docta corporación, y más tarde profesor del Conservatorio de Madrid, después de un merecido elogio de revistas francesas, inglesas y alemanas, que no le han escatimado estos elogios, digno es de un porvenir brillante en el mundo de la música.

Fernández Bordas marcha ahora una temporada a Londres y el presidente del Círculo de la Amistad señor Marín ha querido antes dárnos a los cordobeses el placer de escuchar música selecta, contando con el beneplácito del eximio violinista, y a reserva de volver a ocuparnos de su personalidad, al concierto proyectado, nos referimos para que en él vean nuestros lectores que nuestras alabanzas por pálidas, ante la realidad y que debemos agradecer a los señores Marín y Fernández Bordas, los

instantes de grato refocilamiento que la serenata musical ha de producirnos, Dios mediante, a los cordobeses.

Delio.

### Nuevos súbditos españoles

Apenas si se han enterado las gentes de que unos moros fronterizos a nuestra factoría del Río de Oro en la costa de África, aprovechando la ida del Rey a Canarias, han hecho acto de sumisión a España, ofreciendo sus homenajes a don Alfonso, de cuyo suceso nos daba cuenta el otro día nuestro corresponsal en Madrid.

Los telegramas oficiales no dicen una palabra de semejante cosa, y gracias a que algún reporter ha tenido humor y paciencia de echarse a nadar, como quien dice, en el farrago inmenso de los periódicos llegados del archipiélago en el último correo, y por casualidad le ha saltado a la noticia.

¿Quiénes son esos espontáneos súbditos de España? Según parece son gente que habita en el interior africano fronterizo, como queda dicho, a nuestra mencionada factoría.

Constituyen tribus nómadas, dedicadas al pastoreo y a la agricultura rudimentaria, apartado de los dominios del sultán marroquí, sin reconocer otra soberanía que la de sus ancianos jefes de kábila.

Los que han hecho ante el rey de España acto de sumisión, pertenecen a la kábila de Ulad-sva (hijos del león), y su jefe Abderramán es el que ha arrastrado a los santones de las otras tribus a realizar este acto, con el cual creen poner fin a sus rivalidades y luchas fratricidas.

Por la relación de los periódicos canarios se ha venido en conocimiento de que el intérprete que les ha servido para esa sumisión es un simpático hijo del desierto muy entusiasta de España, que estuvo en Barcelona y quedó encantado con los cinematógrafos.

Estas kábilas son ricas relativamente, pues comercian en ganado vacuno, marfil, oro y plumas de avestruz, pieles, etc., siendo los que más comercian con la factoría de Río de Oro; de modo que se trata de un núcleo de población nómada que está en admirables condiciones para asimilar nuestros usos y costumbres contribuyendo notablemente a extender la influencia española por aquellos confines.

No se comprende como los telegramas oficiales han pasado esto por alto, que tanta importancia tiene y que puede servir de mucho en ulteriores determinaciones de

nuestra política de expansión en el continente negro.

Pero en fin, el hecho existe y tiene gran significación, pues esas tribus que han presentado un mensaje de adhesión al rey de España, quieren que nuestra nación les ayude a civilizarse, a garantizar el orden y la seguridad y a establecer relaciones amistosas y abrir aquellas regiones desconocidas al comercio.

He ahí un acontecimiento de pequeñas proporciones, pero que acaso en un día tenga extraordinario relieve e importancia, pues esas tribus colindan con la colonia francesa del Senegal y son testimonio vivo y efectivo de la preponderancia española.

### LA ACTUALIDAD

### La Virgen de los Dolores

Nada más hermoso que esta tierna advocación de la Virgen. Recuerda las amarguras, el quebranto indecible de aquella criatura elegida y destinada por Dios para ser su Madre y para cooperar a la obra de redimir a la humanidad pecadora. Es al propio tiempo, consuelo y lenitivo para los que en este valle de lágrimas sufren y lloran y son víctimas de las infinitas contrariedades que el mundo ofrece.

El dolor, es la ley eterna de la existencia! No se ocupan de su imperio, ni el sabio con su ciencia, ni el rico con sus tesoros, ni el filósofo con sus razonamientos, ni el poeta con sus ensueños ó el artista con sus ideales.

El hombre mantiene tenaz lucha para librarse de los efectos y de la huella, que deja en su vida y en sus relaciones el influjo de la aflicción; pero la empresa es vana: en el Paraíso se promulga la sentencia y todos sentimos, cuando menos se espera, la triste carga de la amargura.

No se escapó del dolor, ni Jesús, que al tomar forma humana aceptó las consecuencias de esta naturaleza débil, a excepción del pecado, ni María, que desde que se presentó y mostró al mundo, en el templo de Jerusalén, a su Hijo, escuchó ya de labios de un anciano sacerdote, la historia profética de las penas que la esperaban: «tu alma será atravesada con un cuchillo de dolor.»

Y pasó las amarguras más horribles: casi cuando acababa de nacer su Hijo tuvo que hair á lejana y extraña tierra, porque un cruel tirano, atentaba contra su vida; le perdió en Jerusalem; le vió recorrer el camino del Calvario con la cruz sobre los hombros, ensangrentado, y coronado de espinas, durante tres horas estuvo al pie del madero donde espiraba; le tuvo después de su muerte en sus brazos, y luego se quedó sola y abandonada.

La Virgen nos dice hoy á todos: «Oh vosotros los que transitáis por el camino de la vida; parad vuestra marcha; atended y ved si hay dolor como el mio.»

Por eso sus dolores son un bálsamo de consuelo para la humanidad que sufre y que llora.

Cualquiera

### Sociedad Propietaria

DE LA

### Plaza de toros de Córdoba

Por acuerdo de la Junta Directiva de esta Sociedad, se abre concurso para adjudicar el servicio de venta de billetes para las corridas que han de celebrarse en el mes de Junio de este año bajo las condiciones siguientes: se admiten proposiciones por escrito hasta el día 10 de Abril en casa del que suscribe, Osario 10. Las proposiciones expresarán, á mas del tipo ó retribución que se interese por la venta, la garantía que ofrezca el proponente: la Junta admitirá ó rechazará libremente las proposiciones y lo comunicará á los que las hayan presentado dentro del plazo de 8 días siguientes al en que finaliza la admisión, y por último, si se admite alguna proposición, se firmará contrato privado con el adjudicatario del servicio, en el que se consignarán las condiciones á que esta haya de sujetarse y que se estipulen como detalles.

Córdoba 30 de Marzo de 1906.—El Presidente, Antonio Torrellas y Naval.

### AVISO

### Sociedad José Barea é Hijo

Precios al público desde el 3 al 9 de Abril.

Vaca con hueso á 1'80 pesetas kilo, sin hueso á 2'56.

Ternera con hueso á 2'36, sin hueso á 3'36.

Carne de borrego y macho, á 1'60.

### Crónica Provincial

### De San Sebastián de los Ballesteros

### Un robo

En la noche del 22 del pasado Marzo, fué robada la casa de la vecina de esta villa, María Dolores Costa Moya, llevándose los ladrones unas ocho arrobas de paja y cuatro gallinas. Según se dice, tanto la paja como las gallinas fueron vendidas en esa capital.

Los presuntos autores son Antonio Rot Rot y Sebastián Corral Jaraba, ambos de estos vecinos, los cuales han sido puestos á disposición del señor Juez de instrucción del partido.

de de ser buena hija, y diligente servicial, tengo en mi señor arcipreste todo favor y ayuda; y siempre en el año le da en veces al pie de una carga de trigo, por las Pascuas su carne, y cuando el par de los bodigos, las calzas viejas que deja, y hízonos alquilar una casilla par de la suya; los domingos y fiestas casi todas las comíamos en su casa; mas malas lenguas, que nunca faltaron, no nos dejan vivir, diciendo no sé qué, y sí sé qué, porque ven á mi mujer irle á hacer la cama, y guisarle de comer, y mejor les ayude Dios que ellos dicen la verdad, porque alende de no ser ella muger que se pague de estas burlas, mi señor me ha prometido lo que pienso cumplir; que él me habló un día muy largo delante de ella, y me dijo: Lázaro de Termes, quien mirare á dichos de malas lenguas, nunca medrará; digo esto, porque no me maravillaría que alguno murmurase, viendo en

Por los crímenes humanos vió en Jesús poner las manos y azotes mil descargar.

Vió muriendo al Hijo caro en completo desamparo el espíritu ehalar.

Ea, pues, Madre doliente, de amor santo viva fuente, sienta yo tu pena en mi.

Mi corazón se traspase, y en amor á Dios se abraze, para complacerle así.

Santa Madre, esto te pido: las llagas de tu Hijo herido imprime en mi corazón;

y las penas, que enclavado sufrir por mi se ha dignado, conmigo reparte el don.

Llore yo contigo en vela, y con Cristo me conduela mientras haya aliento en mí.

Junto á la cruz consolarte y en tu duelo tomar parte es cuanto deseo aquí.

### Stabat Mater

(TRADUCCIÓN LITERAL)

Contigua á la cruz sombría de donde el Hijo pendía, la Madre estaba de pie.

Por la profética espada su alma pura atravesada en aquel momento fué,

¡Oh, cuán triste y afligida fué la madre bendecida del Divino Redentor!

Gemía y se estremecía, y la angustia la oprimía de mirarle en tal dolor.

¿Qué hombre hay que no llorara si á la Virgen contemplara en suplicio tan cruel?

¿Quién sin pena hubiera visto á la Madre fiel de Cristo sufriendo junto con él?

trar en mi casa á tu muger: ella entra muy á tu honra y suya, y esto te lo prometo. Por tanto, no mires á lo que pueden decir, sino á lo que le toca, digo á tu provecho. Señor, le dije, yo determiné de arrimarme á los buenos; verdad es que algunos de mis amigos me han dicho algo de eso, y aun por mas de tres veces me han certificado, que antes que conmigo casase había parido tres veces, hablando con reverencia de vuesa merced, por estar ella delante. Entonces mi mujer echó juramentos sobre sí, que yo pensé la casa se hundiera con nosotros; y después tomóse á llorar y echar mil maldiciones sobre quien conmigo la había casado, en tal manera, que quisiera ser muerto antes que se me hubiera soltado aquella palabra de la boca; mas yo de un cabo, y mi señor de otro, tanto la dijimos, que cesó su llanto con juramento que la hice de nunca mas en

# Herniados, Quebrados, Leed

Siendo tantos los herniados que están sufriendo constantemente, y siendo los bragueros del reputado ortopedista Sr. Torrent de Barcelona, remedio infalible para la curación de tan grave dolencia, dicho especialista, á fin de dar á conocer los grandes remedios curativos de sus maravillosos aparatos, estará en Córdoba el Domingo día 8 en el Hotel España y Francia donde podrán consultarle cuantas personas quieran curarse de sus hernias, como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos, que constantemente lo están recomendando, pues, además de sus grandes virtudes curativas, tienen la inmensa ventaja de que no molestan ni hacen bulto, quedando amoldadas al cuerpo como un guante. No dejad de visitarle folleto, pruebas y consultas, gratis para todo el mundo. Tened presente que estará en Córdoba, en el Hotel España y Francia, únicamente el día 8 del actual.

## LA CORDOBESA

Fundición de hierro Talleres mecánicos  
**SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA**  
PLAZA DE COLON, 20 Y 22.—CORDOBA

Prensas hidráulicas para extracción de aceites, con todos los adelantos y perfeccionamientos.  
Prensas de palanca.  
Prensas de engranes ó de molinete.  
Desmulladoras y desintegradoras.  
Tolvas de varios sistemas.  
Calderas automáticas, las más económicas de combustible.  
Pozuelos automáticos, aclaradores á vapor.  
Filtros y filtros prensas de gran rendimiento.  
Bombas para presión hidráulica.  
Toda clase de aparatos, útiles y accesorios para la elaboración de aceites.  
Molinos harineros y toda clase de instalaciones de molinería y panificación.

Trituradores de granos y semillas.  
Norias, bombas y malacates.  
Arados de hierro y acero de todos sistemas y para toda clase de labores.  
Destronadores, trillos y demás aparatos agrícolas.  
Armaduras de hierro para cubiertas de edificios.  
Fundición en hierro y bronce de toda clase de piezas.  
Reparación de maquinaria.  
Trabajos para minas.  
Compra-venta de maquinaria de ocasión y metales.

Plaza de Colón 20 y 22, Córdoba.

# J. MIRANDA

Cirujano Dentista, Honorario de S. M.  
Gondomar, 8, pral. Córdoba

### Agraria

Los sembrados están hermosísimos por lo que se espera un buen año.

### Precios en este mercado

Trigorecio, á 65 reales fanega; cebada, á 40; escanda á 34; habas, á 60, y arropa de aceite, á 50.

El correspondiente.

4 Abril 1906.

### De otros pueblos

#### Efectos de una curda

En Bujalance ha sido detenido el peatón de correos de dicha población al Carpio, que con una túrdiga fenomenal, se quedó durmiéndola en la carretera que conduce á la primera de dichas localidades, entre las fincas denominadas «Teja y plantío» de aquel término.

#### Cayeron

Han sido detenidos por la Guardia civil de Pueblo Nuevo, cuatro sujetos que desde hacía tiempo, venían hurtando metales de la Sociedad minera y metalúrgica de Peñarroya.

#### Detenido

En Iznájar ha sido detenido el vecino de Archidona (Málaga), Bernardo Barba Montiel, que conducía dos caballerías mayores robadas en el término de Estepona, de aquella provincia.

#### Por amenazas

Han sido detenidos en Fuente Obajuna, Miguel López Argente y Juan Moreno de la Torre, que amenazaron con una escopeta al dueño de la finca denominada «La Calera», de aquel término.

## Crónica Local

### Moret

Esta mañana en el expreso pasó por esta en dirección á Cádiz á esperar á S. M. y altezas Reales el Presidente del Consejo de Ministros señor Moret.

El gobernador y el ingeniero jefe de Obras públicas marcharon en el tren hasta el límite de la provincia.

En los andenes se hallaron además el presidente de la Diputación provincial señor Gonzalez Lopez, el alcalde, el delegado de Hacienda señor Rivas Moreno, el director del Instituto señor Cobo Sampedro y el diputado señor Viguera.

El señor Moret á quien solo acompañaba su ayuda de Cámara iba dirigiéndose.

### Biblioteca Patria

Hemos recibido los tomos XI, XII,

vi, por el triunfo que obtiene con su Revista y le deseamos muchos años de vida.

### Tau in

El domingo de Resurrección toca á en la plaza de Li aza, el aplaudido novillero Antonio Haró Malagueño.

### La veda

El teniente coronel jefe de esta comandancia de la guardia civil, ha dado las oportunas órdenes para perseguir con todo rigor, á los que contravienen á la veda.

No estaría de más que la autoridad local reiterase sus medidas, dando órdenes terminantes para que los interventores no dejen pasar por los felatos ningún producto de caza, porque es triste cosa, que esta se lleve á efecto contraviniendo la ley y destruyendo repetida caza, sin contar con que hay quienes además causan daño á la agricultura, destruyendo los pájaros insectívoros que tantos beneficios producen.

Nuestros plácemes al teniente coronel y esperamos que el señor García Martínez, pondrá también de su parte lo que pueda, coadyuvando á indicado fin.

### El encaje histórico

Un periódico inglés dice que del «trousseau» de la princesa Victoria Eugenia, futura reina de España, formará parte un encaje que piensa regalarle su madre y que ofrece gran interés por que perteneció á la reina de Inglaterra Catalina de Aragón, hija de los reyes Católicos.

Dicho encaje se encontró hace algunos años, dentro de una alacena tapiada en el palacio de Saint James. La difunta reina Victoria se lo regaló á la princesa Beatriz, y ahora, al cabo de cuatrocientos años, una princesa inglesa traerá á España lo que otra princesa española llevó á Inglaterra.

### Cigarrillos nuevos

La compañía arrendataria de tabacos se halla actualmente estudiando un expediente para presentarlo á la aprobación del Gobierno que ha de autorizar la elaboración de un cigarro puro, confeccionado por máquinas norteamericanas, que se expenderá á 12 ó 15 céntimos.

### Premios

En el ánimo del señor Sastamaria está el conceder premios extraordinarios, con motivo del enlace de S. M. el Rey, á los alumnos que acrediten su aplicación, mérito y aprovechamiento en los próximos exámenes y favorecer en sus carreras á los estudiantes que se encuentren sin medios para seguirlos ó terminarlos.

### Blasfemos

Los agentes del cuerpo de vigilancia han detenido á tres sujetos que blasfemaban en la vía pública.

### Correligionario

Ha estado en Córdoba unas horas el jefe local de nuestro partido en Fuente Palmera, don Francisco Pérez de Mena.

### A Madrid

En el correo de hoy ha marchado á Madrid donde toreará el domingo el valiente novillero Mancoieto.

### Remonta

Para la exposición de ganados de Sevilla, se han hecho ayer inscripciones á nombre de la remonta de Córdoba.

### La mujer ilustrada

El último número de «La mujer ilustrada» demuestra el favor que el público le dispensa por ser hoy la única dedicada á la defensa é ilustración de las señoras.

«La mujer ilustrada» no es una revista vulgar de modas, sino una verdadera ilustración feminista, retratos de Reinas y mujeres célebres, sucesos de actualidad, Sport, religión, higiene, enseñanza, etcétera. Modas elegantes de vestidos, sombreros, ropa blanca, trajes de niños, labores artísticas de todas clases, abecedarios y cuanto en el arte feminista pueda interesar, se encuentran en sus columnas.

Las señoras que remitan 75 céntimos en España, recibirán un precioso número, y á toda señora abonada de un año, que cuesta 10 pesetas, se la regala una gran lámina en colores del Sagrado Corazón de María.

Oficinas: Carrera de San Jerónimo, 31.—Madrid.

Felicitemos á su director señor Sal-

de idem, para don Dionisio Caraballo; 12 de la de hierro La Esperanza, de idem, para don Francisco Balastegui; 20 de la de cobre Nuestra Señora del Pilar, de idem, para don Esteban Calleja, y 15 de la de hierro Carlos San Francisco, de idem, para don José Ceño Martínez.

### En la Audiencia

Mañana ante la sección primera se verá en juicio oral y público una causa instruida en el juzgado de Castro por el delito de hurto contra El doctor Potejo Gomez y otro á quien defenderá el Sr. Ribera y representará el Sr. Barbadé.

Ante la sección segunda se verá otra causa instruida en el juzgado de Fuente Obajuna por el delito de violación de sepulturas contra Gabriel Rueda Herrera, que será defendido por el Sr. Obregón y representado por el Sr. Clavería.

### Suicidio frustrado

Anoche intentó arrojarle al Guadalquivir una vecina de la calle Alcántara evitando un sujeto que se apercibió de ello y la entregó á su familia.

### Mendigo

Ha sido detenido un sujeto forastero que pedía limosna y á quien se le negaba le llenaba de improperios.

### Herido

Esta madrugada fué conducido á la Casa de Socorro y después al Hospital de Agudos, Luis Sastaruz Callejas, quien se hallaba herido por un disparo de escopeta en la pierna.

El hecho ocurrió en la huerta de San Antonio.

### Veredicto

Ha terminado la vista de la causa que por homicidio instruyó el juzgado de Fuente Obajuna contra los hermanos Valeriano y Patricio Lafaaes.

El fiscal pidió la pena de 12 años en cuatro meses y un día, el acusador privado 20 años y 200 pesetas de indemnización.

El jurado dió veredicto de culpabilidad y la sala condenó á los procesados á la pena de 18 años, 2000 pesetas de indemnización á la familia de la víctima, accesorias y costas.

### El tiempo

Continúa el régimen lluvioso. Esta tarde ha descendido ligera lluvia. El pluviómetro ha llegado á marcar 4 milímetros.

La temperatura máxima durante las últimas 24 horas ha sido 20'30 y la mínima 11.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 763'30 y la temperatura á la sombra 16'20.

### Obras públicas

Por R. O. se ha dispuesto que se ejecuten por administración las obras de las carreteras que han de unir la carretera de Montoro á Rute con la de Caesta del Espino á Málaga.

### Defunción

A consecuencia de la rotura de un aneurisma falleció á ser el oficial quinto de esta Tesorería don Amador Manuel Laguna.

### Secretario

Se encuentra en Córdoba el secretario del Ayuntamiento de Adamuz don Antonio Rivera.

## Boletín Religioso

### Santo de mañana

San Epifanio, obispo y compañero mrs. —Mañana en la iglesia Auxiliar del Espíritu Santo media hora después del toque de oraciones cuarto día del quinario al Santísimo Cristo de las Animas.

En dicho acto oficiará un coro infantil. Predicará el licenciado Don Antonio Peña López.

## Espectáculos

### Teatro Circo del Gran Capitan

Compañía cómico-trica de D. Enrique Lacasa y D. Prudencio Muñoz.  
Función por secciones para mañana.  
Primera sección, á las ocho y media, «La Fosca».  
Segunda sección, á las nueve y media, «La marcha de Cádiz».  
Tercera sección á las diez y media, «La buena sombra».  
Cuarta sección, á las once y media, «María de los Angeles».

## LA ABUNDANCIA

TOCINERÍA Y CARNICERÍA  
Servicio á domicilio de carne de cerdo, vaca y ternera. Embutidos de todas clases.  
Carne de vaca: Precio del 3 al 9 del corriente:  
Con hueso kilo. . . . . 1'80  
Sin . . . . . 2'56  
Depósito de tripas para embutidos.  
Para pedidos, Jndería, 24.  
Manuel Gonzalez Hoyos.—Córdoba

## Por telégrafo

(De nuestro servicio particular.)

La catástrofe de Courrières  
Madrid 6 (10'15)

Comunican de París, que en el pozo número tres de las minas de Courrières, encontráronse hoy los cadáveres de nueve personas, que aun estaban calientes, por lo cual se supone que fallecieron horas antes.

Del mismo pozo se ha subido á flor de tierra un caballo vivo, el cual ha permanecido sepultado veinticinco días.

Durante este tiempo, el caballo devoró la avena encerrada en una caja, y después se comió la caja misma. Después encontráronse en las minas de Courrières otros siete supervivientes de la catástrofe que en ellas ocurrió.

Dos de ellos fallecieron instantes después de habersido encontrados, al subírseles á la boca de la mina.

Los otros cinco estaban moribundos, y por esto bajáronse al pozo varios colchones, secretamente, para colocarles en ellos.

### Regreso del Rey

Madrid 6 (10'45)

El Rey, después de visitar la isla de Fuerte Ventura, ha emprendido el viaje de regreso á la Península, á bordo del trasatlántico «Alfonso XII», y en compañía de los Infantes D.<sup>a</sup> María Teresa y don Fernando, del séquito palatino y de los Ministros de Marina, de la Guerra y de Gobernación, señores Concas, Luque y Conde de Romanones.

### Una conferencia

Madrid 6 (13'45)

Anoche antes de salir de Madrid el presidente del Consejo conferenció con el ministro de Hacienda.

Moret y Amos cambiaron impresiones sobre el mensaje que al segundo dirigieron ayer los alcoholeros.

Moret aprobó la contestación que había preparado don Amos.

### Weyler

El general Weyler ha cumplimentado hoy á S. M. la Reina.

Los amigos de Weyler consideran á Weyler con derecho á la vacante de capitán general que dejó Blanco al morir.

Se abre paso la idea de amortizar dicha plaza.

### Los alcoholeros

Madrid 6 (14)

Los alcoholeros se han reunido hoy por regiones con el objeto de cambiar impresiones y comunicarse al sindicato, el cual fijará la actitud que ha de adoptar en lo sucesivo en la reunión que ha de tener esta tarde.

### Temporal

Madrid 6 (14'15)

Comunican de Barcelona que allí reina un temporal tremendo.

### Linares

El capitán general de Cataluña señor Linares, ha regresado á Barcelona de revistar las columnas volantes de la región.

### Mensaje

Mañana se reunirá la nobleza catalana para redactar un mensaje de felicitación al Rey con motivo de su próximo enlace.

Mencheta.

Córdoba.—Imp. «El Defensor» Leonas, 15

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA,"

• • LEONES, NÚM. 15 • •

En este nuevo Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Revistas y periódicos ilustrados.

Modelación para Ayuntamientos.

Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reunan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Leones, núm. 15

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas a una ó varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas, Notas de precios, Recibos, Avisos de giro, Circulares, Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Teléfono, núm. 70

## FERNANDO GUIJO CIRUJANO DENTISTA

Calle Gondomar, núm. 5

Donde está la Fotografía

CORDOBA

## Telares Rectilíneos

Para medias, calcetines y toda clase de géneros de punto

Los de mayor producción hasta el día



De 9 a 14 pares de medias ó calcetines, en las 10 horas de trabajo. El último adelanto con el aparato para hacer el telón y puntera automáticamente. 75 por 100 de producción sobre las demás. Gran economía de trabajo por su movimiento de péndulo ó media vuelta.

Todas nuestras máquinas van provistas del aparato salva-agujas sistema «Capillo». Con una sola máquina se hacen todas las medidas de medias y calcetines, lo que no pasa con las circulares que se necesita una para cada medida. Garantizamos cada máquina por un año y su legítima procedencia de G. J. Grosser Sajonia, se venden desde 300 pesetas, con un libro para la enseñanza.

Para más detalles, dirigirse a la FÁBRICA DE MEDIAS de

**J. A. Constant & Compañía**  
CALLE PEDRO LOPEZ (FRENTE AL 28).—CORDOBA

## Pomada del Dr. Avilés PARA LOS OJOS

De resultado práctico y seguro, confirmado por la experiencia, en la curación de la orisipela de los párpados, orzuelos, granulación, úlceras crónicas, inflamaciones, obrando como resolutive, y en las manchas del globo del ojo.

Puede emplearse en la orisipela de la nariz, de las orejas y de la cabeza y en las herpes costrosas de la cara y de las manos, siempre con buen éxito.

De venta en la Farmacia del Dr. Avilés, Cuesta de Luján, 2, Droguería de la

Unión Farmacéutica.—Calle Conde de Cárdenas.—Córdoba

## Chocolates de Confianza DEMETRIO CABRERA

Proveedor de la Real Casa

Premiados con medalla de PLATA en Córdoba, 1903; de Oro en la Exposición Regional Andaluza, de 1904, y en la Internacional de París de 1904.

Gran diploma de honor y medalla de ORO en la Exposición de París de 1905.

ALFAREROS, NÚM. 11.—POZOBLANCO

NOTA.—Para pedidos en esta capital, D. Francisco Rojano Cerro, Ambrosie de Morales, 20

## Sección Comercial

Mercado de Córdoba

Nota de precios facilitados en la Cámara de Comercio.

Aceite fresco, á 46 reales arroba; trigo duro, febré á 58; idem blanquillo, á 56; cebada, á 34; habas estellanas, á 61; idem cochinosas, á 61; garbanzos tierror, de 120 á 170; idem duros, á 90; harina blanca extra, á 20; idem idem corriente, á 20 y 1/4; idem redia acomolada, á 20 y 1/4 id id superior, á 20; idem id corriente, á 19 y 3/4; id id terneros, á 18; cabezuela cañeal, á 14; salvado, á 12; hoja, á 10; cabezuelo rancio, á 12; salvado, á 10; hoja, á 6.

Valores públicos

Madrid 4

4 por 100 interior, 81'55.—5 por 100 amortizable, 100 30.—Banco de España, 435'00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 402'50.—Cheque vista París, 15 50.—Id. Londres, 29'00.

## Libros de Agricultura

### Vinicultura y Ganadería

#### PARA LOS VINICULTORES

La célebre obra del eminente enólogo Ottavi, es un guía de inapreciable valor para los vinicultores. Precio: 8 pesetas.

#### PARA LOS AGRICULTORES

Los abonos, obra declarada de mérito, escrita por el Dr. Llorente. Precio: 6 pesetas.

El cultivo del tabaco en España, por don M. Priego, Ingeniero agrónomo. Precio: 2 pesetas.

El cultivo del azafrán en España, por Morales Arjona. Precio: 1 peseta.

El hortelano moderno, por el Ingeniero agrónomo señor Fernández. Precio: 3 pesetas.

Cultivo de la patata, por el señor Mayal, obra premiada. Precio: 2 pesetas.

El aceite de oliva, por el Dr. Bizzarri, traduceida y comentada por D. Diego Pequeño. Precio: 3 pesetas.

El cultivo de la remolacha azucarera, por Llorente. Precio: 3 50 pesetas.

Para los que cultivan y acopian trigo, la obra *Los cultivos y enfermedades de los trigos* que ha publicado el catedrático de Patología vegetal señor Navarro, debe consultarse por los que cultivan y acopian trigo, pues á todos les dá solución para las complicaciones que puedan presentárselas.

#### A LOS GANADEROS

Ganado lanar. Guía práctica para multiplicación, cría y explotación, por P. Moyano. Precio: 3 pesetas.

El ganado vacuno, por Pizarro, Catedrático de veterinaria de León. Precio: 4 pesetas.

A nuestros suscriptores hacemos el 20 por 100 de rebaja.

El pago es adelantado, y el certificado de cuenta del comprador.

## GRANDES ALMACENES DE PIANOS E INSTRUMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS DEL MUNDO

Ventas al contado y á plazos. Alquileres, cambios, reparaciones y afinaciones

Hijo de SANCHEZ GAMA, LERMA Y C.<sup>a</sup> (S. EN C.)

Calle Gondomar.—CORDOBA.—Casa fundada en 1880

Única en España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus pianos. Pianos construcción norteamericana desde veinticinco pesetas mensuales y garantizados por tiempo ilimitado. Pianos y Armoniums de las mejores marcas nacionales y extranjeras á precios de fábrica. Instrumentos de banda y orquesta. Música de todas las ediciones, para toda clase de instrumentos y para canto, de las Casas más importantes de Madrid, Barcelona y del extranjero. Gran existencia de música religiosa. Aparatos automáticos para tocar el piano por medio de pedales, los mejores que se conocen. Gramófonos de la Compañía Francesa desde ochenta pesetas, y discos impresionados para los mismos por los mejores artistas del mundo. Es la mejor máquina parlante. Volvedor automático de hojas de música. Pianos á enredas cruzadas, último sistema. Exportación á provincias. Pídanse catálogos y notas de precios.

Hijo de Sánchez Gama, Lerma y C.<sup>a</sup> (S. en C.)

APARTADO DE CORREOS NÚM. 17

CORDOBA

## Tónico "Zelev," á base de Formiatos

El mejor regenerador del organismo en todos los casos de depresión

Reconocido como muy SUPERIOR á las *Ko's*, *Quinas*, *Cocas*, *Carnes*, *Hemoglobinas*, *Vinos*, etc. para combatir la *Neurastenia*, *Impotencia*, *Anemia*, *Cansancio*, *Intelectual*, *Convalecencias difíciles*, y en general toda *Debilidad*.

PRECIO DEL FRASCO, 4 PESETAS

Según recientes pruebas hechas por eminencias médicas, ejercen los formiatos tan poderosa influencia en el organismo, que al enfermo debilitado devuelve con aumento las fuerzas perdidas, y en el sano triplica y hasta cuadruplica la potencia muscular aumentando la resistencia y actividad de todos los órganos.

De venta en los Centros de específicos y principales Farmacias de Madrid y provincias. Depósito Central: Farmacia de la viuda de López, calle del Carnero, n.º 2, Madrid.

## La Estrella Sociedad Anónima de Seguros

Dirección general, Madrid: Tetuan, 17 y 19, y Preciados, 3, principal. CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA depositada Ptas. 12.000.000

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.

Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos. Seguros de valores y paquetes.—Rentas vitalicias. Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España. Subdirector en las provincias de Córdoba y Granada: Don Antonio Conrolte. Oficinas, calle Alfaro número 28, Córdoba.

LA MEJOR PURGA AL ALCANCE DE TODOS

## CAJITA IDEAL

Conteniendo veinticinco gramos de las incomparables Sales de

## Mediana de Aragón

25 Céntimos

FARMACIAS Y DROGUERIAS

DEPÓSITO EN CORDOBA: CENTRO FARMACÉUTICO

## MANUEL SANCHEZ VERDEJO • DENTISTA • Gondomar, núm. 9 CORDOBA